

## **DISCOURS DE SA MAJESTE LE ROI HASSAN II PRONONCE A L'OCCASION DU 10<sup>EME</sup> ANNIVERSAIRE DE LA MARCHÉ VERTE**

"LOUANGE A DIEU

QUE LA PRIERE ET LE SALUT SOIENT SUR LE PROPHETE, SA FAMILLE ET SES COMPAGNONS.

CHER PEUPLE,

NOUS CELEBRONS ENSEMBLE LE DIXIEME ANNIVERSAIRE DE LA MARCHÉ VERTE. TA "MASSIRA", EN EFFET, FUT DECLENCHEE CE MEME JOUR EN 1975. CE JOUR-LA, TU FOULAS TON SOL AU SAHARA, TU Y RETROUVAS TES FRERES, TU TE PROSTERNAS DEVANT DIEU EN SIGNE DE RECONNAISSANCE POUR LES BIENFAITS DONT IL T'A GRATIFIE. QUELQUE JOURS APRES, TU CELEBRAS A LA MANIERE DES MOUDJAHIDINE, SUR LE SOL DU SAHARA BIEN-AIME, LA PRIERE SOLENNELLE DU VENDREDI.

CE FURENT-LA, CHER PEUPLE, DES SIGNES HISTORIQUES PARFAITEMENT CLAIRS DANS LEUR PROFONDE SIGNIFICATION AFFECTIVE QUE NUL PARMY NOUS NE PEUT OUBLIER, QUI RESTERONT GRAVES DANS LA MEMOIRE DE CHACUN.

LE MAROC -GRACES EN SOIENT RENDUES AU TRES-HAUT- PUT ENTREPRENDRE CETTE MARCHÉ GLORIEUSE A UN MOMENT OU TOUS LES MOYENS AUDIO-VISUELS ETAIENT LARGEMENT REPANDUS DANS LE PAYS, EN SORTE QUE CEUX QUI N'EURENT PAS LE PRIVILEGE D'Y PARTICIPER EN PERSONNE PUREMENT SUIVRE L'EVENEMENT CHEZ EUX, LES TOUT JEUNES PARTAGERENT TES SENTIMENTS D'ARDENT PATRIOTISME ET SE REMEMORENT A PRESENT AVEC FERVEUR TON EPOPEE.

VOILA, CHER PEUPLE, QUI NOUS DONNE LA MEILLEURE ASSURANCE SUR L'AVENIR DU PATRIMOINE NATIONAL, LEGUE PAR NOS AÏEUX ET QUE NOUS CONFIONS, A NOTRE TOUR, A NOS DESCENDANTS.

LES DIX ANNEES QUI NOUS SEPARANT DE LA MARCHÉ VERTE ONT ETE PARTICULIEREMENT CHARGEES. ELLES ONT ETE MARQUEES, NON PAR L'IMPROVISATION ET LES PULSIONS MAIS PAR L'ENDURANCE, LA DIPLOMATIE ACTIVE ET LA POLITIQUE HABILE ET AVISEE. NULLE HESITATION NE LES A ENTACHEES. DES ANNEES, DONC, DE VIGILANCE OU NOUS AVONS FAIT FACE, TANT A L'INTERIEUR QU'A L'EXTERIEUR, A DES CHOIX DIFFICILES, PAR LA GRACE DE DIEU, CES ANNEES ONT ETE FECONDES : ANNEES D'EPOPEES, ANNEES D'EXAMEN, NON D'EPREUVE, ANNEES D'UN IMMENSE ELAN QUI A FAIT CONVERGER NOS VOLONTES SOUDEES EN VUE DE LA REALISATION DE NOS ASPIRATIONS COMMUNES.

DURANT CETTE DECENNIE, CHER PEUPLE, NOUS AVONS USE DE TOUS LES MOYENS EN VUE D'EVITER L'ACTION MILITAIRE ET DE FAIRE PREVALOIR LA RAISON, LA PATIENCE, LE DIALOGUE ET LE BON VOISINAGE, MALGRE NOTRE BONNE VOLONTE, NOUS NOUS VIMES DANS L'OBLIGATION D'ENTRER EN ACTION, EXPRIMAIT AINSI, ET A LA FACE DU MONDE, QUE POUR NOUS LE DIALOGUE NE SAURAIT ETE SYNONYME DE FAIBLESSE, D'HESITATION. LE MONDE PUT SAVOIR, GRACE A DIEU, QUE LES RESSOURCES MAROCAINES, ET EN PREMIER LIEU EN POTENTIEL HUMAIN, SONT CONSIDERABLES.

TU AS DEMONTRE, CHER PEUPLE, TA CAPACITE D'AGIR UNE FOIS TES DECISIONS PRISES APRES RECOURS A LA DIVINE INSPIRATION. C'EST AINSI QUE CIVILS ET MILITAIRES, A TOUS LES NIVEAUX, DANS CHAQUE ENCEINTE ET FOYER, ONT DONNE LE MEILLEUR D'EUX-MEMES POUR QU'IL SOIT A JAMAIS ETABLI QUE LE PEUPLE MAROCAIN PEUT ACCEPTER TOUTES SORTES DE COMPROMIS SAUF QUAND IL S'AGIT DE SON UNITE ET DE SON INTEGRITE TERRITORIALE.

AU BOUT DE QUELQUES ANNEES, NOUS AVONS OBTENU AU PLAN MILITAIRE UNE TOTALE MAITRISE DU TERRAIN. NOUS AVONS RECUPERE NOTRE SAHARA GRACE A NOTRE ENDURANCE, A NOS SACRIFICES. CAR LE SOLDAT MAROCAIN A ETE DE TOUT TEMPS NOTRE FIERTE SUR LE TERRAIN, NOUS NOUS SOMMES COMPORTEES AVEC DOIGTE,

METHODOLOGIE ET SELON UNE STRATEGIE ETUDIEE EN FONCTION DE LA CONFIGURATION DU DESERT, DE SON CLIMAT, DE SON IMMENSITE ET DU COMPORTEMENT SINGULIER D'UN ENNEMI QUI FUIT SOURNOISEMENT LE COMBAT.

NOTRE MAITRISE, CHER PEUPLE, S'EST ETENDUE AU TERRAIN POLITIQUE. NOUS AVONS DEMOLI L'ARGUMENTATION DE NOS ENNEMIS ET ADVERSAIRES. DEPUIS 1981, L'INITIATIVE APPARTIENT CONSTAMMENT AU MAROC. EN 1981-82, LE MAROC A DECIDE D'ACCEPTER LE REFERENDUM. EN 1982, IL A ETABLI, AVEC SES FRERES AFRICAINS, LES MODALITES D'APPLICATION DE LA CONSULTATION. NOUS AVONS EU, DEPUIS, DEUX SURPRISES. LA PREMIERE, ENORME, A ETE LOURDE DE CONSEQUENCES NON POUR NOUS MAIS POUR L'AFRIQUE : L'OUA A RENIE, NON SA CHARTE MAIS, BIEN PLUS, SA LOI FONDAMENTALE QU'ELLE A VIOLEE, OUBLIANT QUE SEMER LA DIVISION ET ENCOURAGER LE SEPARATISME DANS LE MAROC AUTHENTIQUE EQUIVAUT, EN FAIT, A LES SUSCITER DANS D'AUTRES PAYS AFRICAINS. DE MEME, L'ORGANISATION DE L'UNITE AFRICAINE, PAR SON ATTITUDE, A CREE UN DANGEREUX PRECEDENT : A CET EGARD, UN EVENEMENT TOUT RECENT, SURVENU DANS UN DES PAYS NON ALIGNES QUI A RECONNU LES MERCENAIRES, VIENT CORROBORER CETTE VERITE. DANS CE PAYS UNE DE SES PROVINCES IMPORTANTES RECLAME- NOUS L'AVONS APPRIS HIER- NON L'AUTONOMIE INTERNE MAIS L'INDEPENDANCE TOTALE. C'EST DIRE QU'IL EST DU DEVOIR DE CHAQUE RESPONSABLE DE NE S'AVENTURER DANS DE SEMBLABLES ATTITUDES QU'APRES AVOIR MUREMENT REFLECHI A LEURS CONSEQUENCES INELUCTABLES, AUX PRECEDENTS QU'ELLES CONTRIBUENT A CREER.

LA SECONDE SURPRISE EST VENUE LORSQUE L'OUA A DEMANDE AU MAROC DE NEGOCIER AVEC SES ENFANTS EGARES QUI SE SONT REBELLES CONTRE LEUR PATRIE. JAMAIS LE MAROC NE S'ENGAGERA DANS CETTE VOIE. LE MAROC ET SON PREMIER SERVITEUR ONT REÇU LEUR EDUCATION A L'ECOLE DE MOHAMMED V, PAIX A SON AME. NOUS NOUS SOUVENONS QU'UN JOUR, LA RESIDENCE GENERALE EXPRIMA LE DESIR DE NEGOCIER AVEC SA MAJESTE MOHAMMED V AU SUJET DE LA CONSTITUTION ET L'AUTONOMIE INTERNE, MOHAMMED V REJETA FERMEMENT TOUTE IDEE DE NEGOCIATION DE CE GENRE.

IL S'EN EXPLIQUA AINSI : "JE NE NEGOCIE PAS AVEC LA RESIDENCE GENERALE, LE RESIDENT GENERAL EST L'UN DE MES MINISTRES". ON SAIT QUE DANS L'ESPRIT DU PROTECTORAT, LE RESIDENT GENERAL ETAIT LE MINISTRE DE LA DEFENSE ET DES AFFAIRES ETRANGERES. LE SOUVERAIN DIT ENCORE "JE NE PEUX ENTRER EN NEGOCIATION QU'AVEC UN EGAL".

TELLE A ETE L'ECOLE QUI NOUS A FORME. COMMENT POURRIONS-NOUS, DES LORS, NOUS QUI REFUSAMES DE NEGOCIER AVEC L'ETRANGER, DEPOSITAIRES DE L'ADMINISTRATION ET NON DE LA SOUVERAINETE DU MAROC, ACCEPTER DE NOUS ASSEoir A LA TABLE DE NEGOCIATION AVEC DES MAROCAINS EGARES ET SEPARATISTES ? MAIS, NOUS NE FERMONS PAS, POUR AUTANT, LA PORTE AU DIALOGUE. C'EST AINSI QUE NOUS AVONS ENGAGE DES POURPARLERS AVEC NOS VOISINS, TANT AU NIVEAU DU SOMMET QU'AU NIVEAU D'EMISSAIRES. NOUS AVONS, A CET EGARD, FAIT MONTRE DU MAXIMUM DE SOUPLESSE.

MAIS, LORSQUE NOUS NOUS SOMMES RENDU COMPTE QUE LE CADRE DU SERIEUX DANS LEQUEL DEVAIENT IMPERATIVEMENT S'INSCRIRE NOS DISCUSSIONS ET NOS POURPARLERS, N'ETAIT PAS RESPECTE PAR L'AUTRE PARTIE NOUS AVONS PREFERE GELER - NON ROMPRE- LE DIALOGUE, EN ATTENDANT QUE LE PARTENAIRE FASSE PREUVE DE PLUS DE SERIEUX.

NOUS NE SOMMES PAS CONTENTES DE CELA. NOUS AVONS TOUJOURS DIT ACCEPTER LA MEDIATION DE QUICONQUE EN EXPRIMAIT LE DESIR. AINSI NOUS AVONS IMMEDIATEMENT ACCEPTE L'OFFRE DE MEDIATION DE SA MAJESTE LE ROI FAHD D'ARABIE SAOUDITE. NOUS AVONS PROPOSE A SA MAJESTE DE NOUS RENCONTRER EN SA

RESIDENCE DE MARBELLA, CONSIDEREE COMME TERRITOIRE SAOUDIEN ET D'Y TENIR UN SOMMET. NOUS AVONS EGALEMENT DIT NOTRE DISPOSITION, A TOUS MOMENT, A LA DISCUSSION, A LA RECONCILIATION, A L'ARBITRAGE, TANT NOUS SOMMES PERSUADE DE LA SOLIDITE DE NOTRE DOSSIER, L'AUTRE PARTIE A OPPOSE UN REFUS A NOS OFFRES.

AINSI, A CHAQUE FOIS QU'IL ETAIT POSSIBLE QU'UNE OU PLUSIEURS PERSONNES FUSSENT DES TEMOINS PHYSIQUES ET OCULAIRES A MEME DE CONFRONTER LA THESE MAROCAINE ET CELLES DES AUTRES, LE DIALOGUE NE POUVAIT S'INSTAURER, LA PARTIE CONCERNEE S'OBSTINANT A PREFERER LE DIALOGUE A DEUX POUR MIEUX AJOUTER, RETRANCHER ET POUR DENATURER LES FAITS A SON AISE.

C'EST ALORS QUE NOUS AVONS RESOLU DE METTRE UN POINT FINAL A CES MANŒUVRES ET A LA PERPLEXITE DE L'OPINION INTERNATIONALE ET DE METTRE A L'AISE NOS AMIS ET ALLIES QUANT A NOS POSITIONS ET NOS BONNES DISPOSITIONS. NOUS ENVISAGIONS DE NOUS RENDRE PERSONNELLEMENT AUX NATIONS UNIES ET D'Y PRONONCER UN DISCOURS. OR LES CIRCONSTANCES ONT EMPECHE CE PROJET DE SE REALISER. NOUS AVIONS PENSE NOUS FAIRE REPRESENTER PAR LE PRINCE HERITIER, MAIS IL ETAIT ENCORE EN CONVALESCENCE APRES SON ACCIDENT, HEUREUSEMENT SANS GRAVITE. C'EST M. KARIM LAMRANI, NOTRE PREMIER MINISTRE, QUI A DONC LU NOTRE MESSAGE AUX NATIONS UNIES.

DANS CE MESSAGE IL Y A DEUX POINTS IMPORTANTS : PREMIEREMENT, NOUS DECIDONS IMMEDIATEMENT UN CESSEZ-LE-FEU UNILATERAL, SAUF CAS DE LEGITIME DEFENSE. DEUXIEMEMENT, NOUS SOMMES PRETS, DES LE DE BUT DE L'ANNEE PROCHAINE, A ORGANISER LE REFERENDUM SUR NOS TERRITOIRES SAHRAOIS ET N

OUS DEMANDONS AU SECRETAIRE GENERAL DE L'ONU DE PRENDRE LES MESURES APPROPRIEES A CETTE FIN AVEC L'ASSISTANCE, DES BONNES VOLANTES PARMIS LES ORGANISATIONS REGIONALES.

POURQUOI AVONS-NOUS FAIT DE TELLES PROPOSITIONS AUX NATIONS UNIES ? TOUT SIMPLEMENT PARCE QUE, NOUS ESTIMONS, QUE L'OUA NE PEUT ETRE JUGE ET PARTIE. OR, ELLE A DEJA TRANCHE EN ACCEPTANT EN SON SEIN LA PRETENDUE REPUBLIQUE. DES LORS, ELLE S'EST EXCLUE DU ROLE DE JUGE IMPARTIAL. NOUS CONSIDERONS QUE NOTRE POSITION EST SAINTE ET DECOULE AVANT TOUT D'UNE LOGIQUE FONDEE SUR LE DROIT ET LES USAGES INTERNATIONAUX.

DES OBSTACLES SE SONT DRESSES, DEPUIS, PAR EXEMPLE ON A DIT QUE LE REFERENDUM NE SERAIT PAS VALABLE SI L'ARMEE ET L'ADMINISTRATION MAROCAINE NE QUITTAIENT PAS LE SAHARA. NOUS AVIONS DEJA ENTENDU CETTE FABLE A NAIROBI EN 1981 ET 1982. A L'EPOQUE NOUS REPOUNDIMES, ARGUMENTS A L'APPUI, CONVAINQUANT NOS AMIS ET FAISANT REFLECHIR NOS ADVERSAIRES EN FAISANT CLAIREMENT RESSORTIR QU'IL N'ETAIT PAS CONCEVABLE DE FAIRE SORTIR DU SAHARA L'ADMINISTRATION ET L'ARMEE MAROCAINES LORS DU REFERENDUM.

A NOUVEAU, NOUS ENTENDONS DE TELS PROPOS A L'ONU ET NOUS REPOUNDONS QU'IL N'A JAMAIS EXISTE DE PRECEDENTS DANS CE DOMAINE ET QU'UN REFERENDUM AIT ETE ORGANISE DANS QUELQUE PAYS QUE CE SOIT EN L'ABSENCE DE L'APPAREIL QUI EXISTE ET QUI A POUR MISSION D'ASSURER LA SECURITE ET LA LIBERTE DE SES HABITANTS. ET MEME SI NOUS NE CONSIDERIONS PAS LE MAROC ET LE SAHARA COMME UNE SEULE ENTITE, OU SI NOUS NE NOUS CONSIDERIONS, OU N'ETIONS CONSIDERES QUE COMME UN ETAT ADMINISTRANT LE SAHARA MAIS N'Y EXERÇANT PAS LA SOUVERAINETE, IL NE SERAIT PAS CONCEVABLE D'ENVISAGER UN TEL RETRAIT. IL N'EXISTE PAS D'EXEMPLE DE PUISSANCE ADMINISTRATIVE QUI RETIRE SES FORCES DU TERRITOIRE DU PAYS QU'ELLE ADMINISTRE SOUS PRETEXTE DE REFERENDUM, ALORS QU'ELLE A L'OBLIGATION D'Y PROTEGER LES PERSONNES ET LES BIENS ET CE MEME DURANT LE DEROULEMENT DU REFERENDUM.

EN CONSEQUENCE, IL EST ABSOLUMENT EXCLU QUE LE MAROC ACCEDERAIT A UNE TELLE DEMANDE ET ACCORDE UNE CONCESSION DE CETTE NATURE QUI SERAIT TOUT A FAIT DERAISONNABLE ET CONTRAIRE A LA JURISPRUDENCE INTERNATIONALE EN LA MATIERE.

MAIS, ADMETTONS QUE LE MAROC CEDAIT SUR CE POINT, IL NE POURRAIT LE FAIRE QU'A CONDITION DE Doter les habitants des memes armes - artillerie, missiles et divers armements dont disposent leurs adversaires. Ce serait instaurer la guerre civile aux confins de trois pays africains, la Mauritanie, l'Algerie et le Maroc dans ses anciennes frontieres, sans oublier les Iles Canaries et l'Espagne, qui comptent rejoindre l'OTAN, ni les consequences ineluctables, pour le Mali, le Senegal, limitrophes de la Mauritanie. Si c'est la ce que la Communauté internationale desire, eh bien, soit ... ils disent disposer de quinze mille hommes armes. Pour notre part, nous en aurons cent mille avec les memes armes. Nous verrons bien alors comment les choses vont evoluer si la Communauté internationale et ses instances politiques veulent eteindre le feu en l'attisant qu'elles assument alors leurs responsabilites. J'espere, neanmoins, que nous n'en arriverons pas la ... la mesure, en effet, est comble, en fait de desinvolture, d'absence de logique et de manque de clairvoyance.

CHER PEUPLE,

EN CE GLORIEUX JOUR, NOUS SOMMES FIER, NOUS QUI SOMMES TON MEDECIN, DE TE CONFIRMER QUE TU ES EN EXCELLENTE SANTE, CE QUI, GRACE A DIEU, INCITE A DAVANTAGE D'OPTIMISME.

AINSI QUE TU TE LE RAPPELLES, LORS DE NOTRE VISITE DANS NOS CHERES PROVINCES SAHARIENNES, VISITE QUE NOUS NOUS REMEMORONS AVEC UNE VIVE EMOTION, NOUS T'AVONS FAIT PART DE NOS PREOCCUPATIONS CONCERNANT LA DEFENSE NATIONALE ET LES BESOINS DU SAHARA.

LE 9 JUILLET DERNIER, NOUS T'AVONS ANNONCE LE LANCEMENT DE L'EMPRUNT NATIONAL POUR LES BESOINS DU SAHARA ET EN AVONS PRECISE LES CONDITIONS. EH BIEN, CHER PEUPLE, BIEN QU'IL NE SOIT PAS COURANT QU'UN CHEF D'ETAT S'EXPRIME DE CETTE MANIERE, NOUS DISONS : NOUS AVONS L'HONNEUR DE TE DIRE QUE, GRACE A DIEU, TU AS BATTU TOUS LES RECORDS. NOUS SOMMES, EN EFFET, PARVENUS A 165 MILLIARDS DE CENTIMES, LES PERSONNES PHYSIQUES -CELA EST TRES IMPORTANT- AYANT SOUSCRIT POUR 35 POUR CENT, LE RESTE L'ETANT PAR LES SOCIETES ET LES BANQUES. CETTE LARGE PARTICIPATION A L'EMPRUNT NATIONAL APPORTE LA PREUVE DE TA CONFIANCE DANS LES DESTINEES DU PAYS ET DANS SA MONNAIE COMME DE TA BONNE SANTE.

C'EST D'AUTANT PLUS REMARQUABLE QUE CET EMPRUNT ETAIT PRECEDE DE L'EMPRUNT LANCE EN MARS DERNIER ET QU'IL A ETE DECIDE AU LENDEMAIN DES VACANCES, OR EN CETTE PERIODE LES GENS DEPENSENT BEAUCOUP ET DOIVENT SE PREPARER A FAIRE FACE AUX CHARGES CONSECUTIVES AUX RENTREES SCOLAIRE ET UNIVERSITAIRE. MALGRE CELA, EN MOINS DE TROIS MOIS, 165 MILLIARDS DE CENTIMES ONT PU ETRE EMPRUNTES. VOILA POURQUOI CHER PEUPLE NOUS AVONS DIT AVOIR L'HONNEUR DE LE CONSTATER. CETTE OPERATION ATTESTE TA SANTE PHYSIQUE. CEUX QUI S'IMAGINENT T'AVOIR EPUISE ET RENDU EXSANGUE SE SONT TROMPES SUR TOUTE LA LIGNE ET, EN S'OBSTINANT A LE PENSER, ILS SE TROMPERONT ETERNELLEMENT SUR TON COMPTE. QU'ILS SACHENT QUE C'EST EN PARFAITE CONNAISSANCE DE CAUSE QUE NOUS AVONS FAIT LE SERMENT DE LA "MASSIRA", SERMENT PAR LEQUEL NOUS AVONS ENSEMBLE MIS DANS LA BALANCE NOS AMES, NOS BIENS, NOTRE HONNEUR, NOS ASPIRATIONS ET NOTRE MARTYRE.

CHER PEUPLE, NOUS N'AURIONS PU ORGANISER CES FESTIVITES GRANDIOSES POUR L'ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE, S'IL N'Y AVAIT LA BRAVOURE ET L'HEROÏSME DU SOLDAT MAROCAIN. IL EST- COMME NOUS TE L'AVONS DIT A LAAYOUNE- LE MAROCAIN NOUVEAU QUE NOUS AVONS DECOUVERT AUX CONFINS DU SAHARA, CE NOUVEAU JEUNE MAROCAIN ESTIME QUE LES JOURS QU'IL VIT ACTUELLEMENT SONT EN QUELQUE SORTE UN BONUS CAR, EN REVETANT L'UNIFORME, IL SE CONSIDERAIT DEJA

COMME MARTYR. VOILA LE MODELE NOUVEAU DE LA JEUNESSE MAROCAINE QU'IL NOUS A ETE DONNE DE DECOUVRIR, AVEC L'EMOTION LA PLUS VIVE ET UNE FIERTE SANS PAREILLE.

CHER PEUPLE,

SACHE QUE TA MARCHE A ETE LA PLUS GRANDE MARCHE DEPUIS L'AUBE DE L'HISTOIRE. NOUS AVONS CONSULTE LES LIVRES D'HISTOIRE AU MOMENT D'ENTREPRENDRE LA MASSIRA. NI ALEXANDRE LE GRAND, NI GENGIS KHAN, NI ATILA, NI CESAR NE RASSEMBLERENT EN MARCHE PACIFIQUE TROIS CENT CINQUANTE MILLE HOMMES.

TU DOIS AUSSI SAVOIR, QUE TA MARCHE EST UNIQUE ELLE S'EST EFFECTUEE SANS ARMES. AUCUN ELEMENT DE LA SECURITE, DE LA GENDARMERIE ROYALE OU DES FORCES AUXILIAIRES QUI L'ENCADRAIENT -CELA ETAIT VISIBLE SUR LES ECRANS DE TELEVISION QUI TRANSMETTAIENT L'EVENEMENT- N'AVAIT LA MOINDRE ARME SUR LUI.

ET IL CONVIENT ENFIN DE SAVOIR QU'UNE CHARGE SUPPLEMENTAIRE- ET NON DES MOINDRES- PESAIT SUR LA MARCHE A SAVOIR LA PRESENCE DE L'ELEMENT FEMININ. CERTES LA FEMME DOIT ETRE PRESENTE EN DE TELLES CIRCONSTANCES, POUR SON ROLE ESSENTIEL, CAR ELLE DONNE DES ENCOURAGEMENTS NECESSAIRES AUX PATRIOTES. MAIS DES EGARDS ET UNE ATTENTION PARTICULIERE LUI SONT DUS.

TOUS CES ELEMENTS, CHER PEUPLE, TE PERMETTENT SANS ENTAMER TON HUMILITE DEVANT LE TRES-HAUT, DE TE SENTIR FIER DE TA MARCHE DANS TOUTES SES PHASES, AU DEPART, COMME A L'ARRET. TU AS FAIT PREUVE DE DISCIPLINE TANT AU MOMENT DU LANCEMENT QU'A CELUI OU TU AS REÇU L'ORDRE DE T'ARRETER ET FAIRE RETOUR. LE PLANIFICATEUR DE TA MARCHE FUT INSPIRE PAR DIEU, LE TOUT-PUISSANT. MAIS C'EST TOI QUI AS ENTREPRIS LA MARCHE CAR TU N'AS FAIT QUE POURSUIVRE UNE MARCHE GLORIEUSE, COMMENCEE IL Y A PLUS DE 1400 ANS. CELA EST VRAI DEPUIS QUE LE MAROC ETERNEL EST EN MARCHE BIEN AVANT TA NAISSANCE ET CELA SE POURSUIVRA JUSQU'A LA FIN DES TEMPS, SIGNE INDELEBILE DE FORCE, DE CONFIANCE, D'ESPRIT DE SACRIFICE, DE DIALOGUE, DE RESPECT DE L'ORDRE, DE L'INTERLOCUTEUR ET DE SOI, DE VAILLANCE, D'HONNEUR ET DE GRANDE DIGNITE. DIEU T'A DOTE DE CES BELLES QUALITES : NOUS ELEVONS VERS LUI NOS PRIERES POUR TE LES FAIRE CONSERVER. NOUS SOMMES CERTAIN QUE TU RESTERAS FIDELE A TOI MEME, TANT QUE TU AURAS SOUS LES YEUX L'IMAGE IMPERISSABLE DU PASSE GLORIEUX, GAGE DE TON AVENIR RADIEUX, PROSPERE ET HEUREUX."